

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO
CONCERTADO

SUBSCRIPCION

En la capital..... 0'75 céntimos trimestre.
Fuera de ella..... 1 peseta Id.
En el extranjero 1'25 Id. Id.

Número suelto, 5 céntimos.

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

ADMINISTRACION

CÍRCULO TRADICIONALISTA

PLAZA DE SAN ISIDRO

SALAMANCA

No se devuelven los originales

AÑO IV.

Sábado 12 de Febrero de 1910.

NÚM. 123.

ALGUNAS PALABRAS A LOS AMIGOS

Un entrado en la redacción de EL SALMANTINO nuevos refuerzos. Hace pocos días se inauguró en esta nuestra querida Salamanca el «Círculo Tradicionalista», como centro de reunión, sala de defensa y oficina de propaganda para los que sin cobardías ni timideces quieren salir públicamente á Cristo y pelear por el fuero de la inmaculada bandera que es símbolo de las tradiciones patrias. De aquel Centro los hombres allí agrupados recibirá nuestro periódico impulsos vigorosos y alientos vivificadores que, no tardando, se traducirán en mejoras de nuestra publicación y en bien de la santa causa amamos.

Ya en este número vá la muestra de algunas de las páginas del mayor tamaño de nuestro periódico y la edad e interés de las secciones que lo forman, las que por ahora han podido plantearse, pero con ellas quedamos satisfechos, ni tardaremos mucho, Dios mediante, en introducir otras serán del agrado de nuestros amigos. Que ellos nos ayuden y favorezcan en la obra que se conviertan todos en propagandistas de nuestra publicación y de nuestros ideales y potencien Salamanca el periódico que muchas personas desean.

MEMENTO...

¡Pobrecito D. Segis! No asistiría á la ceremonia de la bendición é imposición de la ceniza, porque las muchas y agudas cuestiones de gobierno no sienten á los Maese Pedro de estos pintetes liberales ni la media hora esa que debieran emplear en oír misa los días, pidiendo luces al cielo á desempeñar acertadamente sus funciones. Esto era bueno para aquellos gobernantes de antaño, clericales preciados, que se cuidaban del enriquecimiento de la patria y de la salvación de sus almas como si fueran unos ángeles pazguatos; ó á lo sumo, para un patético Presidente de la República del Ecuador, el *Montana* García Moreno é, acaso por tomar en serio esas cosas de Dios y de la Iglesia, le quitaron al medio los jóvenes bárbaros de su tiempo.

Si el Sr. Moret no humilló su cabeza á la mano del sacerdote pusiera en ella el polvo miserable que nos reuerda el barro de que fuimos hechos, abrió de par en par las puertas de sus los para escuchar el saludable aviso de la muerte que le amenaza de igual modo que á los demás hombres, no por eso dejarían de resonar en su conciencia *mementos* terroríficos que le atormentasen, ni avisos y señales de que llegaba su hora postrera en la cotidiana Presidencia.

Acuérdate, hombre, de mi declaración de *guerra implacable*, merecida por debilidad y por la falta de escrúpulos políticos con que reclamaba el poder para los tuyos. Te convertirás en polvo ceniza, y el alcázar de tu grandeza se vendrá á tierra, porque sobre el polvo, nada de lo edificado puede subsistir. Y lenta con que al derrumbarse ese edificio sonarán las careajadas estridentes los gritos de victoria de aquellos misos que te aclamaron como salvador.

Acuérdate, hombre, escuchará también el Sr. Moret, de aquellos tus entonadores programas de Zaragoza y Valladolid, y no pienses que hemos de contentarnos con promesas. Estamos impacientes porque se retrasen demasado esas hermosas conquistas de la secularización de cementerios, de los templos, del matrimonio, de los frailes, curas, Obispos y hasta del Nuncio, y no les lugar á que se agote nuestra calma, porque ya sabes cómo las gastamos nosotros cuando se trata de caer á un hombre ó de echar á tierra lo que es orbe. No olvidéis que nosotros te sostenemos y que si, ya cansados, retirásemos el hombro, vendrías al suelo sin remedio.

Memento homo, acuérdate, Segismundo de los que fuimos siempre tus amigos, y no quieras disgustarnos dispensando mercedes á los advenedizos, á los que proceden de otro campo y se llegan al nuestro sin merecimientos de ninguna clase. Ha sido interminable para nosotros el pasado ayuno, y ahora que estamos con la servilleta colocada, cual si fuese el distintivo de nuestra lealtad ó el mandil de nuestras tenidas, no es justo que nos refiries de la mesa para que ocupen el puesto los que llegaron más tarde.

Memento, habrá dicho á D. Segis, el ilustre Conde su amigo; *Memento*, repetirá el Canonista ilustre; *Memento*, gritará el formidable *trust*, y también la Iglesia, cariñosísima Madre de todos, habrá conseguido que llegue hasta el Sr. Moret su saludable sentencia: «*Memento homo*, quia pulvis es et in pulverem reverteris.»

Teníamos escritas las anteriores líneas y estábamos pensando en quién pudiera ser el que impusiese la ceniza al malaventurado D. Segis. El telégrafo nos lo dice claramente. «Al Sr. Canalejas ha sido encomendada la formación del nuevo Ministerio».

Pues ya lo sabe el nuevo inquilino de la Presidencia: «pulvis es et in pulverem reverteris.»

Crónica de la semana

Dicen que Maura anunció para antes del día 10 la caída del Gobierno. Y se cumplió el anuncio. Moret ha caído, el día 9 le pusieron la ceniza en la frente. Alba, en vez de escalar las alturas ministeriales, ha descendido al suelo polvoriento por donde andamos los demás hombres.

Ya tenemos á D. José Canalejas empuñando el timón de la nave del Estado. ¿A dónde nos llevará?

He aquí la lista de los nuevos ministros: Presidencia.—Canalejas. Estado.—García Prieto. Gracia y Justicia.—Ruiz Valarino. Guerra.—El general Aznar. Marina.—Arias Miranda. Hacienda.—Cobián. Gobernación.—Merino. Fomento.—Calbetón. Instrucción Pública.—El Conde de Romanones.

¡Pobre Alba! Con el fondo de reptiles á su disposición; con el *trust*, que le tenía en las niñas de sus ojos; con Moret, que le mimaba... Ahora ¿qué hacer? Se unió con Paraíso y falló la unión aquella; se cobijó al amparo de Moret, verdadero padre político del joven subsecretario; y á Moret le han quebrado las alas. ¿Por dónde emprender ahora la peregrinación para llegar á la poltrona ministerial?

Pero ¡claro! Alba quería gallear mucho, y cómo había de consentir el *travieso Conde* de Romanones que otro mangoneara donde estaba él, el propio Conde? Y á Montero Ríos no le parecía bien Alba. Y así sucesivamente: todo eran recillas, y desazones, y conjaras, y pestes, y reniegos.

Por lo cual, durante unos días todo ha sido traer y llevar en lenguas al distinguido cacique de Valladolid. Que si presentó la dimisión á Moret; que si Moret dijo: con Alba todo, y Alba ó nada; que si Moret trataba de aunar voluntades.

A todo esto, Moret muy campante, compitiendo con Maura en lo de hacer frases y asegurando á los periodistas que «se estaban lavando con espuma de jabón» que es con lo que se lavan en esta tierra las gentes aseadas. Y Alba no menos campante, y también con frasecitas: «lo que es por esto no se arregla la combinación, no hay baja de sangre» dijo al salir ileso del choque sufrido por su automóvil.

ni el Carnaval consiguió distraer la atención de los políticos, que seguían haciendo calendarios. Y seguía haciendo de las suyas el bloque contra Alba. La última fué dimitir todos los presidentes de los comités electorales del partido liberal, de Madrid.

Hasta que llegó el Miércoles de Ceniza y el Gobierno cayó. ¡Parece mentira! Llevábamos, lo menos ¡tres meses!, de moretistas ¡sin ninguna crisis!

Lo triste es, en medio de otras muchas cosas tristes, que si antes cayó Maura por las ambiciones personales de unos cuantos señores, que hacía mucho tiempo no disfrutaban del Presupuesto, ahora ha pasado lo mismo con la caída de Moret. Todos y cada uno de los reyezuelos del partido liberal querían ser los amos, y sacar de entre los suyos una buena hornada de *representantes del país*. Con lo cual vinieron á desatarse todas las ambiciones y todas las concupiscencias. Y Moret al suelo.

¡Pobre Moret! ¿Volverá á ser ministro?

Después de lo cual importaría mucho saber á qué viene Canalejas.

Moret subió al Poder para echar cebo á las fieras de Barcelona; para hacer que los aullidos de aquellas fieras no salieran de sus guaridas, ó por lo menos no pusieran pavor en los ánimos de muchos pobres ilusos á quienes la sordera que les impide oír el ruido de la tempestad hace creer que la atmósfera está en calma.

Y los consejos de guerra han condenado, durante el mando de Moret, á muchos de los que tomaron parte en las sangrientas escenas del mes de Julio de Barcelona, y siguen los sentenciados tan guapos y tan contentos.

¿Vendrá ahora D. José á dar un paso más en la obra moretista, y aspirará, como es de temer por sus antecedentes, á dar gusto á republicanos y radicales? Buena la va á armar entonces D. José.

Porque aun hay sangre en las venas españolas, y católicos dispuestos á repetir las protestas que se iniciaron cuando *aquello* de las Ordenes Religiosas, y á ir más adelante para no consentir inicuos atropellos.

¿O comprenderá el nuevo y flamante Presidente del Consejo de Ministros, que aun no está el horno para bollos, que es mejor ir haciendo poquito á poco las cosas, que no se puede todavía en España ultrajar los sentimientos católicos sin grave peligro del fador de tal agravio, y que le conviene más moderar los ímpetus, hacer-se algo conservador, y cargar con el santo y la limosna, dejando á Moret con un palmo de narices?

Algo de esto parece entreverse en la formación del nuevo ministerio.

En primer lugar, parece que acatan á Canalejas las distintas fracciones liberales: Romanones, que se mantuvo á la expectativa, se ha ido con D. José; el yerno de Montero Ríos ha aceptado una cartera, y hay otros elementos variados en el seno ministerial.

En segundo lugar, la fracción monterista, la más templada, da de sí para ministro á García Prieto, la representación más genuina del canonista de Lourizán.

En tercer lugar, entra en el ministerio un representante del mismísimo D. Práxedes Mateo Sagasta, y con la cartera de más cuidado en los tiempos vecinos, la de Gobernación. Como si Canalejas quisiera decir al mundo entero: ya lo véis, estoy identificado en cuerpo y alma con Sagasta, seré marrullero como él, haré lo que él, y os veréis colmados de felicidades sin cuento.

Con esto, con dar un abrazo fraternal á Maura, y con mantener dentro de la disciplina del partido á todas sus huestes ¡que ya sería mantener! tendríamos dentro de poco un partido canalejista á lo *sagastino* que pudiera turnar, como antaño, con el partido liberal-conservador.

No habría más que las pequeñas dificultades de las ambiciones de todos y de las amenazas de los republicanos.

Y acaso nos veamos libres, á causa de

esas pequeñas dificultades, del mal grande que sería para los católicos la existencia de un partido canalejista disciplinado y fuerte.

Al lado de la cuestión de la crisis todas las demás pierden su importancia. Por lo cual trataré muy someramente de los otros hechos de la semana.

Aunque no deje de tener también muy grande importancia el espíritu batallador que anima á los católicos y que se manifiesta en los mítines contra las escuelas laicas.

Después del de *Jai-Alai* y del de *Vich*, éste último presidido por el diputado carlista Sr. Junyent, se prepara uno en Santiago y otro en Gerona. Y hasta en poblaciones que no son capitales de provincia, como Villalpando, en la provincia de Zamora, se aprestan á la lucha celebrando otro mitin.

Este movimiento de concentración de las fuerzas católicas, en el cual domina grandemente el entusiasmo y la abnegación, molesta mucho á los radicales. El mitin de *Jai-Alai* hizo despotricar de lo lindo á los radicales y tragar mucha bilis. Nila fama universal de Menéndez y Pelayo dejaron de ensuciar con la baba sectaria.

Otro disgusto de los radicales ha sido el que les dió el cónsul inglés en Barcelona.

Estos desgraciados liberales que padecemos creen que pueden hacer cuanto les viene en gana, y así, quisieron molestar al cónsul británico con motivo de las elecciones en Inglaterra.

Para ello dispusieron una manifestación por tarjeta. Sin saber probablemente cuál es la cuestión que se debate entre los ingleses.

El caso es que el cónsul les dijo que no, que se fueran con la música á otra parte.

Y andan los pobres radicales barceloneses con sus tarjetas al hombro, sin saber donde colocarlas.

Pasaron los Carnavales con todos sus excesos.

Y con una pequeña modificación. Los concejales de Madrid, ya que no hicieron lo que hicieron los concejales del Ferrol—suprimir la subvención concedida por el Ayuntamiento, para algunos cultos—determinaron convertir en carnaval el miércoles de ceniza.

Fuera de eso, no hemos visto por ahí registrado ningún hecho muy famoso.

En Madrid premiaron á los Siete Niños de Écija.

Y en Valencia una máscara que se parecía á D. Segismundo Moret se cayó del caballo que montaba y se ensució toda. Al día siguiente despedían del Ministerio al propio D. Segis. La cosa no deja de tener gracia.

PLATO DEL DÍA

PECES A LO MORETISTA

Se toman estos pescados
Con el índice y pulgar
De la diestra, sin pensar
Que puedan ser atrasados;

Lo cual sería locura,
Porque esta clase de peces
Tiene las más de las veces
Extraordinaria frescura.

Se les pone en agua hervida
(Por supuesto boca abajo)
Con sal, piñones, un ajo
Y media clara batida.

Hecho esto, sin dilación
Se les arrima á un hornillo,
Ó si no, y es más sencillo,
Se cuecen en el fogón

A la siguiente mañana,
Se separa con esmero
De las ascuas el puchero,
Y... se echa por la ventana.

Disponiéndolos así,
Dice el doctor Aceituno,
En toda mi vida oí
Que hicieran daño ninguno.

R. H.

DEL EXTRANJERO

Nuestra vecina Francia se ha visto libre por el momento de las inundaciones que amenazaron con ahogar á París, no precisamente en agua, sino en la suciedad de sus alcantarillas.

Durante la invasión de las aguas, se han registrado dos hechos que merecen consignarse.

Los *apaches*, que reinan á ciencia y paciencia del prefecto de policía de París, han hecho de las suyas, aprovechándose de esa calamidad pública; por algo son peores que los otros los salvajes *civilizados*.

Pero el pueblo, que en todo lo demás no ha dado grandes muestras de fraternidad—si no es distinta de las otras la fraternidad republicana—sí las dió, cuando se trataba de castigar á los apaches.

Dicen que los soldados recibieron orden de fusilar á tales bandidos, donde los encontraran haciendo fechorías de las suyas. Pero que les habían dado cartuchos sin bala. Así defiende el gobierno francés á los ciudadanos.

Por eso, los ciudadanos tomaron el partido de defenderse por sí mismos, y arrojaron al agua á media docena de apaches cogidos infraganti; y en Yvry ahorcaron á otro. ¡En el *cerebro de Europa* hay que acudir á los procedimientos de las sociedades salvajes ó bárbaras!

Ese es uno de los hechos que decíamos. El otro ocurrió en el barrio de Passy.

Allí los ingenieros militares llevaban trabajando muchas horas seguidas, en el agua, sin ningún descanso y sin tener donde tomarlo.

Una casa de religiosos, de las contadísimas que han quedado en Francia, ofreció albergue á los ingenieros.

Y el gobierno, á la consulta de los oficiales, que no se atrevían á *contaminarse* penetrando en el lugar sagrado, respondió que era mejor pasar la noche á la intemperie.

¡Cuánta ridiculez y crueldad!

Pasó la inundación, y apesar de los temores que hay de que se desarrollen enfermedades contagiosas, producidas por las letrinas y alcantarillas, y en medio de las ruinas y los destrozos causados en todas partes, los franceses en general y los parisienses en particular se sintieron llenos de gozo, como el Hidalgo manchego.

Porque se iba á estrenar *Chantecler*, la obra dramática tan *bombada* casi desde antes de su nacimiento, de Edmundo Rostand.

Estaban todos los franceses como chicos con zapatos nuevos. Son de leer las descripciones que hacen los periódicos hablando del entusiasmo de todos, de las multitudes que asistieron al estreno y de las que se quedaron sin poder asistir, de las aclamaciones á Rostand, de las compañías que se disponen á llevar la buena nueva á los rincones más apartados de Francia... Es un delirio.

Bien conocía César á los franceses, cuando dijo que «son ligeros en sus resoluciones, y por lo general amigos de novedades».

Eso sí, serán ligeros en sus resoluciones, pero á veces, como ahora, se obstinan en ir hasta el fin en alguna de las resoluciones que han tomado, y siguen persiguiendo á los religiosos y á los obispos.

Ahora ha tocado al ilustre cardenal Luçon comparecer ante los tribunales, por una carta pastoral que publicó prohibiendo algunos libros destinados á la enseñanza primaria.

En Inglaterra, terminadas las elecciones, han quedado equilibradas las fuerzas del partido liberal y del conservador. El gobierno tendrá, pues, que apoyarse ó en el grupo socialista, de unos cuarenta diputados, ó en el irlandés, de unos setenta.

Es muy probable que haciendo algunas concesiones de protección a las industrias irlandesas, obtenga el gobierno el apoyo de los diputados irlandeses, con lo cual tendrá una mayoría suficiente para conseguir la aprobación de las reformas económicas del ministro de Hacienda, Lloyd George, y la abolición del veto de la Cámara de los lores.

Si esto se consigue, modificado de un modo radical el sistema político inglés, es difícil presagiar lo que pueda ocurrir.

En Alemania también andan de reformas.

Los socialistas habían pedido con muchas instancias la reforma de la ley electoral vigente, de sufragio indirecto, en que las tres clases de próceres, gente adinerada, y pequeños burgueses y obreros, eligen separadamente sus compromisarios, los cuales luego, en votación secreta, nombran los diputados del Landstag.

El canciller del Imperio, Bethmann-Hollweg quiso halagar á los socialistas, reformando dicha ley en el sentido de la elección directa, sin compromisarios, y estableciendo otras modificaciones.

Y la reforma, lejos de contentar á los socialistas, los ha puesto furiosos, y ha sembrado también el descontento entre los demás partidos.

Ya han comenzado las sesiones en que se discute el nuevo proyecto de ley, y han comenzado también los escándalos. Apenas se levantó el Canciller, fué interrumpido por los gritos é imprecaciones de los socialistas, y á duras penas consiguió el presidente de la Cámara restablecer el orden y que escucharan al Canciller.

Se desmienten los rumores que habían circulado acerca de la muerte de Menelik, emperador de Abisinia. Aunque sería difícil asegurar nada con pruebas ciertas y evidentes, dado el modo de estar gobernada aquella corte.

La cuestión de Creta no está resuelta todavía. Algunos telegramas dicen que las potencias protectoras de la isla están dispuestas á ocuparla nuevamente, en el caso de que los cretenses envíaran diputados á la cámara de Atenas.

Los oficiales que en esta última capital se sublevaron no hace mucho, han sido amnistiados.

En la duma rusa los socialistas no dejan de aprovechar todas las ocasiones para poner obstáculos al gobierno. Ultimamente le interpellaron sobre la detención de algunos delegados de las asociaciones obreras.

Z.

DE RE RÚSTICA

Vaya, amiguitos labradores, hay que ir reponiéndose del susto; porque la verdad que con tantas aguas nuevas que parecía que iba á nadar el plomo, estábais ya pensando que la cosecha de este año era pléto perdido.

Pero no, aquí no pierde pleitos nadie más que Moret; á nosotros nos favorece Dios como si fuéramos buenos. Ya véis, aunque decimos entre nosotros: «Que para venir el año derecho, las castañas al sol y el hornazo al humero» y la cosa no ha venido hasta ahora así de derecha, hay que tener en cuenta que como el otro que dice, hacía seis años no se calaba la tierra. Y como aunque ha llovido bien, no ha sido sobre mojado, como cuando vienen unos años húmedos sobre otros también húmedos, y como además ha alambado buen rato, pues se han hecho las aricadas en sazón y ha quedado el sobrebarbecho limpio de la mollinita, de vallico y amapola, y si queda alguna gamarza, ya sea que los mozos entre reveza y reveza la escarden, ó que haya que gastar algo en azuela, estamos remediados.

Por eso «no sirve hablar mal del año, hasta que no haya pasado». Después de todo, yo creo que aunque no vayáis á segar mucho vellón, porque el pan está algo entresacado, acaso abulte el muelo tanto como el pez, y con la paja poca renta se paga.

Lo peor fué para los ganaderos y pastores, que el que se lo llevó el agua bien perdido está y ya no tiene remedio, y bien oíríais cuánta desgracia para esa parte de Ciudad-Rodrigo con eso de las crecidas. Estábamos diciendo que si no vendría una que se llevara dando pinetas á todos los políticos caciquiles; pero también les llegará su día; déjalos, déjalos.

AQUEL DE ANTES.

NORMAS

de acción católica y social en España.

(Conclusión)

8.º Los obreros fabriles, señaladamente los de las grandes poblaciones son los más trabajados por el socialismo, y respecto de ellos ha de ejercitarse, en consecuencia, la acción social de los católicos de la manera más intensa y más constante. Por ser factores complementarios de la producción y no enemigos el capital y el trabajo, deben patronos y obreros dirimir sus contiendas pacíficamente, con arreglo á los principios del derecho cristiano, para lo cual son muy útiles los jurados mixtos. En todos los pueblos de crecido vecindario urge fundar Círculos católicos de obreros, de los cuales reciban impulso ó dependan las instituciones sociales que en la localidad sea posible establecer, como Cajas de ahorros y de préstamos y de socorro, Cooperativas, Secretariado del pueblo y clases profesionales. Los Centros de obreros y también en su caso las agremiaciones patronales, se constituirán conforme á las disposiciones civiles, á fin de poder tener voto en las elecciones para las Juntas é Instituto Nacional de Reformas Sociales y gozar de los beneficios concedidos por la ley.

Según lo acordado en el último Congreso católico, es preciso influir para que el Estado mejore la condición moral y material de los obreros, adoptando, en la parte material, los medios siguientes: reducción de las tarifas de transporte y bonificación en los viajes desde los centros de trabajo á las poblaciones limítrofes; medidas obligatorias de higiene general, como el saneamiento de las viviendas, y la mayor pureza y baratura posible en los artículos de primera necesidad; exención de impuestos á las Sociedades de crédito popular y de socorros y seguros mutuos, siempre que no se propongan, como fin principal, el lucro; reorganización de los posítos; funcionamiento de Cajas postales de ahorros; suspensión de la venta de bienes de propios; aplazamiento en el pago de las contribuciones, mediante el abono de un corto interés, á los pequeños contribuyentes que no puedan satisfacerlas á su vencimiento, por causas que la ley determine; y mientras subsista el actual sistema de reclutamiento militar, establecimiento de diversas cuotas para la redención del servicio, en proporción de la cédula personal que pague el cabeza de familia, invirtiendo su producto íntegro en las sustituciones voluntarias y en pensiones para los inutilizados en el servicio militar y para sus familias.

9.º Todas las obras de acción social católica ostentarán paladinamente su carácter católico, en cuanto no sea obstáculo para gozar de los beneficios que á tales obras el poder civil concede; la autoridad eclesiástica aprobará también sus reglamentos, y se hallará representada en ellas ó tendrá la intervención necesaria. Los sacerdotes, á quienes tan recomendada está por la Santa Sede la acción social, de tal manera la dedicarán el tiempo y las energías, que no pierdan el espíritu de su vocación, ni descuiden sus sagrados deberes, ni falten á la sumisión jerárquica; en ninguna obra nueva intervendrán sin permiso de los superiores; por punto general se abstendrán de toda participación en la administración de fondos.

Como muy bien se reconoció en una de las conclusiones del Congreso Católico de Zaragoza, «la unidad de acción, el mutuo estímulo y el mayor acierto en el ejercicio de las obras de celo, son ventajas importantísimas que aconsejan la federación para las obras católicas en cada diócesis ó localidad; y las Juntas parroquiales, compuestas por el párroco y los presidentes de cada Obra ó Asociación, que se entiendan á la vez con la Junta diocesana que el Prelado respectivo organice, constituyen el medio práctico de realizar dicha federación». En cumplimiento de los acuerdos del Congreso Católico de Tarragona y realizando las aspiraciones de los anteriores, se redactó el reglamento de la Junta central y de las Juntas diocesanas de los Congresos católicos ó de acción católica, y conocidos son sus trabajos y los excelentes resultados obtenidos; si en algún Obispado no funcionare aún la Junta diocesana, se procederá á constituir la inmediatamente. Por la importancia excepcional de las obras en favor de la clase trabajadora, se vió la conveniencia de crear organismos especiales para este efecto.

Según lo resuelto en las Asambleas nacionales de Valencia y Madrid, se fundó en

la capital de España el Consejo nacional de las Corporaciones católico-obreras, á quien nos complacemos en tributar los elogios que le son debidos, y se formó el reglamento de los Consejos diocesanos, que no debe faltar en Obispado ninguno, á fin de uniformar la acción social en toda España y hacerla más extensa y más activa.

Quiera el Señor que los que de El han recibido los dones del talento y de la fortuna, los empleen en favorecer, por todos los medios y de todos los modos, á sus hermanos, á fin de que el bienestar general se aumente, y la riqueza se difunda, y el progreso se realice, y no haya motivo ni pretexto para que se aborrezcan los que son hijos de un mismo Padre, que está en los cielos.

Toledo, Octava del nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo, año de 1910.

† FRAY GREGORIO MARÍA, Cardenal Aguirre y García, Arzobispo de Toledo.

Joyas Clásicas.

LA CUNA VACÍA

Bajaron los ángeles,
Besaron su rostro,
Y cantando á su oído dijeron:
«Vente con nosotros».

Vió el niño á los ángeles
De su cuna en torno,
Y agitando los brazos les dijo:
«Me voy con vosotros».

Batieron los ángeles
Sus alas de oro,
Suspendieron al niño en sus brazos
Y se fueron todos.

De la aurora pálida
La luz fugitiva
Alumbrió á la mañana siguiente
La cuna vacía.

JOSÉ SELGAS.

EL POBRE EUSTAQUIO

(ó males irremediables)

Eustaquio era verdaderamente un pobre hombre. Hijo de una viuda pobre, no pudo aprender ningún oficio, porque de todos los talleres lo echaron antes de un mes de aprendizaje, en vista de que no daba pie con bola.

Así llegó á mozo, con grandes deseos de ser hombre de provecho, y sin poder lograrlo.

Decía que su desgracia estaba en no tener quien le aconsejase, cuando estaba más bien en no atinar él á tomar los consejos.

Al fin apareció el consejero que buscaba, ó por tal lo creyó él firmemente.

Era un hombre amañado para todo. Llamábanle Juaniquito. Componía relojes de pared, ponía ventosas y sanguijuelas, hacía iglesias de cartón, pintaba cuadros de brocha gorda, tocaba algo la guitarra, hacía coplas de ciego, componía las jaulas y ratoneras de la vecindad... en fin, era un aficionado á todas las artes, sin ocuparse en ninguna estableniente.

Según él no le caía trabajo; no obstante se hallaba casi siempre haciendo algo. Sólo que trabajaba de balde, ó no le pagaban, y el infeliz se moría de hambre. Así lo confesaba al público su rostro pálido, anguloso y su cuerpecillo flacucho.

—Si yo tuviera tu edad, otro gallo me cantara —le dijo á Eustaquio cuando fué á consultarle.—Hoy lo que prospera es el comercio. Pon una tienda.

Eustaquio abrió tanto ojo. Y cómo no escuchar, cual voz del cielo, la de aquel hombre de quien se contaba que sabía cuentas... hasta las de números complejos?

¡Pon una tienda! Idea salvadora...

Mas él, que no tenía donde caerse muerto, ¿cómo poner tienda?

Juaniquito le ayudó con sus consejos... E hizo más. Sabía que el pobre Eustaquio no tenía vicios, era ahorrativo; ayúdole con su habilidad para todo á arreglar unos toscos andamios y un mostrador, y hasta en su buena voluntad, fué con él á varias tiendas al por mayor para sacar al fiado embutidos, frutas y otros comestibles que vender al menudeo.

Además le enriqueció con avisos saludables é instrucciones, pues siempre tuvo buenas explicaderas.

No dió más sentenciosos documentos á su escudero el Ingenioso Hidalgo de la Mancha al despedirle para el gobierno de la ínsula.

—Tú eres demasiado bueno —le decía. —No dejes que se burlen de tí, llevándose las cosas sin pagar. No fies; responde al que lo pretenda lo de aquel viejo: «Hoy no se fía aquí, mañana, sí.» No te dejes inti-

midar por insultos de gente desbocada; á los insolentes se les contesta con energía. En lo demás paciencia, constancia y buena sombra.

Eustaquio empezó por esto último, y al primer comprador lo acogió con suma afabilidad, metiéndole por los ojos cuanto tenía de venta, é importunándole porque tomase lo que quisiera. El comprador, pícaro redomado, tomó varias cosas que no tenía intención de comprar, y luego se despidió diciendo:

—Adios, muchas gracias.
—¡Oiga, oiga! —dijo Eustaquio alterado por la franqueza.
—Diga usted.
—Que yo no como con gracias.
—Tiene razón. Yo tampoco. ¿Con qué come usted?
—Con dinero.
—¡Ajaaa! Así soy yo.
Y se marchó más que de prisa.

A Eustaquio se le ocurrió salir detrás de él y gritar... Mas la cortedad de genio le contuvo, se quedó perplejo, y al fin optó por quedarse: no le robaran lo que le quedaba en la tienda.

Recordó entonces el consejo de Juaniquito, de no dejar que se llevasen los artículos sin pagarlos.

A poco llegó una vieja, y se pegó al mostrador, diciendo:

—Vecinito, deme una perra de cominos.

Eustaquio, escamado, gritó:
—¡Afuera! ¡Márchese usted!
—¿No tiene? —replicó ella con mucha mansedumbre.

—Tengo, pero no doy —repuso él con furor.

—Pero yo traigo.
—No valen reclamaciones. ¡Afuera!
—¿No es usted quien despacha?
—Sí, yo la despacho, sépalo; aquí no se da nada. Y aquí mando yo, ¡fuera!

La vieja salió asustada, murmurando entre dientes:

—Este hombre se ha vuelto loco.

Así que desapareció, Eustaquio, aliviado de un gran peso, exclamó triunfante:
—¡Buenos están los tiempos para regalar cominos!

Algo le duraba el acaloramiento, cuando llegó un muchacho y dijo con desentolura:

—Cuarenta céntimos de puerco.

Tomólo Eustaquio á burla, y recordando el consejo de Juaniquito, contestó:

—El puerco serás tú, insolente.—Y buscó una vará para medirle las espaldas; pero el chico le hizo una mueca y... la del humo.

La última escena (por terminar) fué á la noche, con un bromista zorro que se plantó delante del mostrador, diciendo con afectado interés:

—¿Tiene usted la historia de los Doce Pares de Francia?

—No, señor.

—¿Y la de Oliveros de Castilla y Artús de Algarbe?

—No, señor, no tengo historias.

—¡Qué lástima! ¿Sabe usted dónde las venden?

—No, señor, no sé.

—¿Y usted tiene gafas?

—No, señor, no las tengo.

—Y ¿por qué no pone gafas?...

Por este estilo siguió preguntando por tantas cosas que... ni en un bazar, sazónándolo con reparos tan inocentes como los anteriores.

Y se fué sin comprar nada.

Antes de cerrar Eustaquio su establecimiento, asomó las narices su gran consejero, diciendo á voces:

—¡Una hucha! ¡Una hucha!... Se me olvidaba advertirte. Mira, todos los días, después de cubiertos tus gastos, has de poner cuando menos diez ó doce pesetas en una hucha. En toda buena administración, el ahorro es importantísimo. Haz lo que te estoy diciendo, y llegarás á rico.

Al ver Eustaquio á su consejero, respiró. ¡Estaba tan amostazado con la venta del día!

—Bueno —dijo, me parece bien.

Pero abrió el cajón y contó las perras; no llegaban á nueve reales.

Ni un mes duró el ejercicio comercial del pobre Eustaquio. Lo mismo que le pasó en los oficios...

Hizo quiebra, y lo llevaron á la cárcel, y también á Juaniquito, acusados de estafa.

Allí estuvo tranquilo y hasta contento, ¡se contentaba con tan poco! Así es que cuando le despidieron de aquel puerto de refugio lo sintió; no tenía un bocado...

Y ¿qué había de hacer sino pedir limosna?

Lector, si le encuentras por la calle pregúntale, y le oirás que está dispuesto á

darle á una bomba, á moler en una tahona á sacar agua de una noria, á empujar manubrio de un volante... y agradecer tales colocaciones.

Si puedes, alárgale una limosna, más tras llega á edad en que lo admitan en Hermanitas de los Pobres.

J. M., S.

CULTURA INFANTIL

Se trata de una iniciativa que debe ser considerada como algo más que una mera curiosidad.

Nos referimos á la creación de un cuerpo policías infantiles, para inspirar en los sentimientos de cultura y urbanidad y corregir sus defectos, debida al Ayuntamiento de rango.

Dividense en guardias activos y veteranos requiriéndose la concurrencia de determinadas circunstancias para pertenecer á una ó otra de ambas categorías, y entre ellas, haber cumplido once y quince años, respectivamente.

Las obligaciones de estos guardias son dar del arbolado, paseos y jardines; evitar los chicos jueguen á cualquier juego de naipes, evitar que se burlean ó maltraten á los pájaros; saludar con respeto á las personas mayores, principalmente á sacerdotes y autoridades; acudir en formación todos los domingos de mes á la Parroquia, á escuchar una plática, y denunciar las bromas de los muchachos y muy especialmente de los que pertenecen al Cuerpo, y las faltas de cultura.

Para estimular á los niños se recurrirá á entregarles premios que al propio tiempo servirán para fomentar la práctica del ahorro.

No es tan sólo en Durango donde ha crecido esta idea; son varios los Ayuntamientos que se disponen á secundar aquella iniciativa.

Atendiendo á la manera como se ha trabajado aquel proyecto, en la Diputación Provincial de Vizcaya formulóse una moción, actualmente es objeto de estudio por parte la Comisión de Fomento, para contribuir sostenimiento de aquellos guardias infantiles cuya acción indudablemente podrá contribuir á completar los efectos que en el niño está llamada á producir una educación sabia y dente.

Falta hace que en todas partes se pague esta institución, que tanto bien podría hacer.

Y muy especialmente en esta Salamanca nuestra, donde todo lo referente á cultura de esa que podríamos llamar sociedad tan atrasada.

Círculo Tradicionalista

Series de Conferencias que han de darse en el indicado Centro, durante el presente curso académico.

TEMAS

1.ª serie.—Ética social.—Conferencia de Don Nicasio Sánchez Mata.

1.º El deber político: indiferentismo y mestizaje.

2.º La política tradicionalista.

3.º La política liberal y los partidos del régimen.

4.º Reglas prácticas de política tradicionalista.

5.º Conclusión de la materia anterior.

2.ª serie.—Teatros griego y cristiano.—Ago de D. Domingo Miral y López.

1.º Origen, desarrollo y estructura de la tragedia griega.

2.º Exposición y análisis de un drama de Sófocles (Antígona).

3.º Exposición y análisis de un drama de Shakespeare (Hamlet).

4.º Exposición y análisis de un drama de Calderón (La vida es sueño).

5.º Analogías y diferencias entre el teatro griego y el teatro cristiano.

3.ª serie.—Los derechos individuales.—José García Revillo.

1.º Los derechos individuales no concedidos del Estado á la persona física: pertenecen á ésta por su propia naturaleza.

2.º Los derechos individuales propia personalidad y de libertad, sus varias manifestaciones; limitación racional en cuanto al ejercicio de estos derechos.

3.º Los derechos individuales segun las modernas constituciones. Especial referencia á las de Inglaterra, Francia y España.

4.ª serie.—La cuestión de Marruecos.—Ernesto Amador y Carrandi.

1.º Factores que la integran; territorio marroquí; su organización.

2.º Aspiraciones de las potencias.

3.º Los derechos históricos. Intereses de las potencias. La diplomática.

3.ª La acción francesa. Causas del conflicto con España. La acción militar.
4.ª Situación jurídica en que actualmente se encuentra nuestra patria en el territorio del Rif. Aspecto que presenta esta cuestión para el porvenir.
5.ª serie.—Física recreativa.—Don José Forcat Labrador.
Todos los lunes a partir del 21 de Febrero corriente tendrán lugar estas entretenidas y provechosas conferencias de Física.

ADVERTENCIAS

1.ª Teniendo en cuenta lo reducido del local donde está instalado el Circulo, solamente se permitirá la entrada a los que presenten el programa-invitación.
2.ª La primera Conferencia tendrá lugar el miércoles 16 de los corrientes y estará a cargo del Sr. Sánchez Mata; la segunda la dará el Sr. Miral, el sábado 19; la tercera el Sr. Revillo, el miércoles 23; y la cuarta el Sr. Amador, el sábado 26, siguiéndose el mismo orden en las restantes. Comenzarán a todo tiempo a las siete de la noche.

Una carta de Menéndez y Pelayo

Con motivo de la celebración del mitin de Jai-Alai, el insigne crítico cuya fama universal es motivo tan grande de gloria para España, dirigió al Excmo. Sr. Obispo de Madrid la siguiente carta, que bien merece el honor de la publicación, por los hermosos conceptos que contiene y por el magistral modo de exponerlos, del autor de los Heterodoxos Españoles.

Madrid, 1.º de Febrero de 1910.—Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de Madrid. Alcalá.

Mi respetable Prelado y distinguido amigo:
Ya que mi absoluta incapacidad oratoria me impide tomar parte en el mitin que mañana ha de celebrarse para solicitar de los Poderes públicos la clausura de las escuelas laicas, juzgo deber de conciencia, no sólo religiosa, sino social y científica, el adherirme a esta manifestación católica, que es al mismo tiempo una muestra de cultura y una afirmación del verdadero sentido que la enseñanza popular debe tener si ha de cumplir su misión educadora formando espíritus rectos y sanos.

La escuela sin Dios, sea cual fuere la aparente neutralidad con que el ateísmo se disimule, es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.

No sólo la Iglesia católica, oráculo infalible de la verdad, sino todas las ramas que el cisma y la herejía desgajaron de su tronco, y todos los sistemas de filosofía espiritualista, y todo lo que en el mundo lleva algún sello de nobleza intelectual, protestan a una contra esa intención sectaria, y sostienen las respectivas escuelas profesionales o aquellas, por lo menos, en que los principios cardinales de la Teodicea sirven de base y supuesto a la enseñanza y la penetran suave y calladamente con su influjo.

Así se engendran, a pesar de las disidencias dogmáticas, aquellos nobles tipos de elevación moral y de voluntad entera, que son el nervio de las grandes y prósperas naciones de estirpe germánica en el viejo mundo y en el nuevo. Dios las reserva quizá a sus inescrutables designios para que en ellas vuelva a brillar la lámpara de la fe sin sombra de error ni de herejía.

Ni en Alemania, ni en Inglaterra, ni en los países escandinavos, ni en la poderosa República norteamericana, tienen prosélitos las escuelas laicas, en el sentido en que las predica el odioso jacobinismo francés, cándidamente remedado por una parte de nuestra juventud intelectual y por el frívolo é interesado juego de algunos políticos.

Apagar en la mente del niño aquella participación de luz increada que ilumina a todo hombre que viene a este mundo; declarar inconcebible para él, é inaccesible por tanta, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo un horrible sacrilegio, sino un bárbaro retroceso en la obra de civilización y cultura que veinte siglos han elaborado dentro de la confederación moral de los pueblos cristianos. El que pretenda interrumpirla ó torcer su rumbo se hace reo de un crimen social. La sangre del Calvario seguirá cayendo gota a gota sobre la humanidad regenerada, por mucho que se vuelvan las espaldas a la cruz.

Lo que pueden dar de sí generaciones educadas con la hiel de la blasfemia en los

labios, sin noción de Dios ni sentimiento de la Patria, ya lo han mostrado con ejemplo lección sucesos recientes, ante los cuales el silencio parecería complicidad ó, por lo menos, cobardía.

Por eso yo, que soy uno de tantos católicos españoles, sin autoridad para levantar mi voz ante mis conciudadanos, he escrito estas líneas con el único fin de hacer constar mi adhesión a la protesta cristiana y española que elocuentes voces han de formular mañana.

De V. E. I. atento afectísimo, que muy respetuosamente le saluda y besa su anillo pastoral.—M. MENÉNDEZ Y Pelayo.

LA MALA PRENSA

Necesitamos usar armas de igual clase que aquellas con que se nos combate.—Para apagar los fuegos de las baterías de la mala prensa, que por cien bocas lanzan la muerte en diluvios de abrasadores proyectiles, en huracanes de metralla, hay que montar otras tantas piezas de igual precisión, rapidez y alcance, cuyos tiros puedan reducir a silencio la artillería enemiga. Con sólo vocear no se espantan las fieras; por mucho que se grite: «Al lobo, al lobo», el lobo vendrá y devorará el rebaño, si no hay mastines de buenos dientes y de buen olfato también para descubrir a los que se acercan vestidos con piel de oveja. Débese, sí, combatir sin tregua y sin cuartel, sin descanso ni desfallecimiento, como hace ella contra nuestros hombres y nuestros mássagrados intereses, a la prensa sectaria, desmascarándola, desacreditándola, descubriendo sus horribles misterios de iniquidad, dejando al desnudo sus infernales designios; pero si nos contentamos con arrancarla de manos de los lectores, si juntamente no ponemos en ellas otros periódicos buenos, difícil es que la desmedida afición a la lectura no les haga volver al vómito, según la enérgica expresión de la Sagrada Escritura.

† EL OBISPO DE JACA.

NOTICIAS

Circulo Tradicionalista.—Si agradable y divertida resultó la primera velada organizada por la Juventud Jaimista de este Circulo, no desmerecieron en nada las de los días 7 y 8.

El día 7, con voz extensa y bien timbrada cantó el Sr. Méndez «El diablo en el poder» y algunas jotas que fueron acogidas con entusiasta ovación. El joven señor Barredo interpretó algunos tipos del monólogo «Oratoria fin de siglo», cosechando aplausos. Y terminó esta velada con la comedia «Parada y fonda» por los señores Mora, Reyes, Baleztena y Méndez (J.), que entretuvieron grandemente al numeroso público.

La última velada se vió todavía más animada que las anteriores. El Sr. Méndez cantando «La Serrana» arrancó espontáneos aplausos. El Sr. Baleztena hizo las delicias del público con el monólogo «Tratado de urbanidad» que bordó a la perfección. La segunda parte de esta velada comenzó con el juguete cómico «La tronada», en la que hicieron de perfectos aragoneses los Sres. Baleztena, Méndez (F.), Reyes y Méndez (J.), un cura modeló el señor Mora y una buena pareja de la guardia civil los Sres. Salas y Argenta. La presentación de la murga chalanguera fué acogida con aplausos, é hizo pasar un rato feliz al público su director Sr. Baleztena, bailando las partes más difíciles de los bailes ruso é inglés. En fin que se repitan estas veladas, pues han resultado un verdadero éxito.

Por fortuna los ridículos mascarones de carnaval van desapareciendo, aunque este año se suprimió el impuesto del año anterior.

De comparsas no ha habido ninguna digna de mencionar.

Los bailes, dicen que, animados, y animada la gente para el Domingo de Piñata que espera tenerlo, otra vez, para vergüenza de Salamanca, hasta en el Casino.

Ante lo vergonzoso del espectáculo indelicado que todas las noches se repeta en el Cine de Variedades, á ciencia y paciencia de las autoridades, parece que al fin han corregido tal abuso: el día 11 fué suspendida la función.

¿Lástima grande que en poblaciones que se precian de cultas, se consientan espectáculos de esta índole!

Un periódico local hablaba el otro día de las futuras elecciones de diputados á Cortes.

Y decía que por el distrito de Salamanca no pensaba presentarse D. Juan Lamamié de Clairac.

¿Está seguro de lo que dice el colega? Conste que el Sr. Lamamié de Clairac no ha dicho que vaya á dejar de presentarse. ¡Qué ha de decirlo!

Conste que otras veces han dicho los periódicos que no se presentaba el señor Lamamié de Clairac, y luego se ha presentado y ha triunfado.

Conste que ahora podría suceder algo parecido á lo de otras veces.

Porque el diputado tradicionalista por Salamanca, ha puesto siempre muy por encima de sus intereses particulares, los intereses de la causa católica y tradicionalista.

Añade el mismo periódico que en la capital se presentará únicamente el señor Pérez Oliva, cuyo triunfo es de todos modos seguro.

Mal se compadece tan rotunda afirmación con nuestras noticias.

Según nos han dicho, el Sr. Pérez Oliva, seguro de su triunfo, buscó otro distrito donde le encasillaran.

Y viendo que no conseguía el encasillado, se volvió á Salamanca, á triunfar.

Y como Dios está sobre todo, lo del triunfo del Sr Pérez Oliva, aún lo tenemos nosotros que ver si hemos de creerlo.

La Juventud del Circulo Tradicionalista, está organizándose para continuar la propaganda de sus ideales por toda la provincia, y acudir á donde sea necesario.

Con este fin prepara unas conferencias, en las cuales los jóvenes se adiestran para medir después sus armas en el terreno de la lucha de las ideas.

Dichas conferencias darán principio el día 20, á las once de la mañana, en el local del Circulo, y á ellas asistirán únicamente los individuos que componen la Juventud.

Un aplauso entusiasta para dichos jóvenes.

Mañana domingo, á las ocho, se celebrará en la Iglesia de San Benito, la misa de comunión general que dispone el Reglamento de las Conferencias de San Vicente de Paul.

A las doce será la Junta general, en el palacio del Excmo. Sr. Obispo.

Esta noche celebra su vigilia mensual de adoración á Cristo Sacramentado, el Turno del Purísimo Corazón de María. Se aplicará como sufragio, por el alma de D. Antonio Díez Fermoselle, párroco que fué de Calzada de Valdunciel.

Obran en nuestro poder los cuadernos 4 y 5 del Atlas Geográfico Pedagógico de España que corresponden á las provincias de Santander y Madrid compuestos de un mapa general, tirado á nueve tintas, y cuatro hojas en negro, en el número 1 están marcados los principales pueblos de la provincia con la persona que le utiliza para sus estudios; la hoja número 2, es igual á la primera; pero sin iniciales. En la hoja número 3, están trazadas las carreteras, ferrocarriles y poblaciones por donde pasan, y en ella debe ponerse el nombre de estas últimas y el general de la carretera ó ferrocarril; la hoja número 4 corresponde á la Orografía é Hidrografía de la provincia, debiendo escribirse los nombres de las montañas, cordilleras y ríos, y el de las poblaciones por donde pasan.

La citada obra ha venido á llenar un vacío y á servir de ayuda al profesorado del que ha merecido tan buena acogida, que según nuestras noticias la mayoría de los centros de enseñanza han adoptado tan importante mejora para el estudio práctico de la Geografía.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 x 100 y escala de 1:1,500,000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona y en las librerías ó centros de suscripciones.

De todas partes

Peregrinación inglesa á España.—El Primado de la Gran Bretaña, Arzobispo de Westminster, está organizando una peregrinación á Santiago de Galicia, de la que formará parte el jefe del partido católico, duque de Norfolk.

El Obispo de Nittingham presidirá esta segunda peregrinación inglesa que visita nuestro católico país.

Digno de imitarse.—Bajo el epigrafe de «Un Estado donde la vida se hará imposible», publica un rotativo popular, lleno de alarma, la siguiente noticia:

«En el Estado de Missouri se acaba de promulgar una ley de una austeridad inaudita. En adelante se considerará como delito grave la exposición de estatuas ó cuadros poco decorosos, así como la publicación de noticias escandalosas, ni aun tratándose de ecos de los Tribunales.»

Buena falta hace en España una ley parecida

Por parafrasear el Evangelio.—Un hostelero de Suiza, á quien se le ocurrió la idea, que puso en práctica, de recomendar su establecimiento con el siguiente versículo de la Biblia: «Venid á mí los que sufrís y estáis cansados, que yo os aliviaré», notó al poco tiempo que disminuía su clientela, siendo los católicos los que le abandonaban.

Eso prueba que los católicos conservan allí el respeto debido al Evangelio, que no tienen por lo visto los protestantes y descreídos.

Santorial y Cultos

DIA 13.—Domingo 1.º de cuaresma.—Santos: Catalina de Ricis, Benigno, mártir; Gregorio II, papa y confesor; Esteban, obispo; Jusca y Maur, virgen y mártir y Julián mártir. Se reza de la Dominica primera de Cuaresma con rito semidoble y color morado.

DIA 14.—Lunes.—San Valentin, presbítero y mártir; Santos Vidal, Dionisio, Próculo, Apolonio, Agatón y Moisés, mártires, y el Beato Juan Bautista de la Concepción.—

DIA 15.—Martes.—Santos Faustino y Jovita hermanos mártires; Santos Saturnino, Casto, Mágnulo y Lucio, mártires; Santa Georgia, virgen, y el Beato Juan Bautista Machado y compañeros mártires, de la Compañía de Jesús.

DIA 16.—Miércoles.—(Témpora).—Santos Julián, Elías, Isaias, Jeremías y Samuel, mártires; Santa Juliana, virgen y mártir, y el Beato Gregorio X, Papa y confesor.

DIA 17.—Jueves.—Santos Julián de Capadocia, Donato y Teóculo, mártires; Santos Claudio, Eutropio y Silvino, Obispos, y Santa Constancia, mártir.

DIA 18.—Viernes.—(Témpora.) (Abstinencia de carne aun para los que tienen la Bula é Indulto cuadragenal.) La Lanza y Clavos de Nuestro Señor Jesucristo. San Simeón, Obispo y mártir; Santos Máximo y Claudio, mártires, y San Eladio, Arzobispo de Toledo.

DIA 19.—Sábado.—Santos Gabino, Publio, Julián y Marcelo, mártires; y Santos Conrado y Beato, confesores.

Catedral.—Misas desde las seis. A las nueve misa conventual en la que predicará el Excelentísimo é Ilmo. Prelado de la Diócesis.

San Sebastian.—Misas á las siete y ocho. Misa parroquial á las nueve con explicación del Evangelio. A las once misa y plática doctrinal. Por la tarde catecismo.

San Martín.—Misas rezadas desde las seis. Misa parroquial á las nueve y media y homilía. A las once y doce misa y plática doctrinal. Por la tarde catecismo. Los domingos, martes y viernes al oscurecer ejercicio del Via-Crucis.

San Pablo.—Misas desde las siete. Misa parroquial á las ocho y media con homilía. A las diez misa rezada y plática doctrinal. Por la tarde á las tres catecismo.

Santo Tomás Cantuariense.—Misa parroquial y homilía á las ocho.

San Juan de Sahagún.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve. A las diez y once misa. Por la tarde catecismo. Al oscurecer rosario y catequisis de adultos.

San Boal.—Misa á las once.

Purísima Concepción.—Misas á las siete y siete y media. Misa parroquial á las nueve. A las doce misa. Por la tarde catecismo.

Nuestra Señora del Carmen.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve. A las diez y once misas.

Sancti Spiritus.—Misas desde las siete. Misa parroquial y homilía á las nueve. Por la tarde catecismo.

San Julián.—Misa diaria á las siete y media. Misa parroquial y homilía á las nueve y media.

San Juan Bautista.—Misa parroquial á las ocho. Por la tarde catecismo.

PP. Capuchinos.—Misas desde las cinco. A las seis y media misa conventual. Por la tarde á las cuatro, Exposición, rosario y reserva. Los martes y viernes al oscurecer ejercicio del Via-Crucis.

Clerectia.—Misas desde las cinco. A las once misa y catecismo. Al oscurecer rosario y lectura.

PP. Dominicos.—Misas desde las cinco. A las nueve misa conventual. A las diez misa. Por la tarde rosario.

PP. Salesianos (San Benito).—Misas á las siete y ocho y media. Por la tarde catecismo y bendición.

Iglesia de la Magdalena (PP. Carmelitas).—Misas desde las cinco y media. Misa conventual á las nueve y media.

Conventos de religiosas.—Misa conventual á las siete. Exposición en las Esclavas y Jesuitinas.

MERCADOS

Salamanca 12

Trigo, á 49 1/2 reales las 94 libras sobre vagón.
Rubión á 50.
Centeno á 31 1/2.
Cebada á 29 1/2.
Algarrobas á 31.
Guisantes, á 39.
Avena, á 18.
Tendencia floja.

Peñaranda 10

Trigo á 50 reales las 94 libras.
Centeno á 31 y 32 la fanega.
Cebada á 28.
Algarrobas á 28 y 29.
Guisantes á 40.
Avena á 18.

Valladolid 11

Almacenes del Canal de Castilla.—La entrada ha sido de 500 fanegas de trigo que se pagaron á 50 reales una.

Almacenes del Arco.—La entrada ha sido nula.

Medina del Campo 11

En este mercado entraron 200 fanegas de trigo que se pagaron á 49'50 reales una.

Tendencia sostenida.

Tiempo bueno.

Peñañiel 11

Entraron en este mercado 200 fanegas de trigo que se pagaron á 49'50 reales.

Los demás granos se cotizan como sigue: centeno á 30, cebada á 25, avena á 16 y yeros á 31.

Se han embarcado dos vagones de trigo para Barcelona, dos de harina para Huelva y Nerva y uno de salvados para Bilbao.

Tendencia sostenida.

Rioseco 11

La entrada en el mercado de hoy ha sido de 200 fanegas de trigo.

Trigo, á 49 reales una.

Tendencia, firme.

Arévalo 11

Precios que han regido en el mercado: Trigo, á 49'50 y 50'50 reales fanega.

Centeno, á 32.

Cebada 25 á 26 id.

Algarrobas, á 28 y 29 id.

Precios firmes.

Tiempo bueno.

Nava del Rey 11

La entrada en el mercado de hoy ha sido de 600 fanegas.

Trigo á 49 y 49'50 reales fanega.

Tendencia sortenida.

Tiempo bueno.

Barcelona 10

Pocos compradores.

Vendióse trigo de Peñañiel á 50 y 50'25 reales fanega; de Aranda á 49'75 y 50, de Toro y Cáceres á 50.

Llegaron 102 vagones.

BOLSA

Cierre del día 10.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Includes items like Interior fin corriente, Idem fin próximo, Idem contado, serie F, etc.

CAMBIOS

Table with 2 columns: Currency and Rate. Includes Francos, Libras, Marcos.

Imprenta Católica Salmanticense

SECCION DE ANUNCIOS

ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

MOVIMIENTO DE TRENES

HORAS DE ENTRADA

De Medina del Campo

Correo, regular, á las 4,33 mañana.
Mixto, regular, á las 9,20 mañana.
Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.
Tren número, 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.

De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.
El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.
El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.

De Astorga

El tren correo, diario, á las 4,40 mañana.
El tren mixto, diario, á las 4,22.
El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).

De Plasencia

El tren correo, diario, á las 10 mañana.
El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.

De Avila á Salamanca

El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.

HORAS DE SALIDA

Para Medina del Campo

Tren correo, á las 10,10 noche.
Mixto, número 4, á las 3 tarde.
Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.
Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana. (Circula martes, jueves y sábados.)

Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

Tren núm. 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren núm. 5, mixto diario, á las 4,40 tarde.

Tren núm. 7, (sudexpres) diario, á las 12,25 mañana.
Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.

Para Astorga

Tren correo, diario, á las 11 noche.
Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.
El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).

Para Plasencia

Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.
Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

Para Peñaranda

Tren mixto, diario, á las 5 tarde.
Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.

SERVICIO DE COCHES

HORAS DE ENTRADA

De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á los 10,30 mañana.

HORAS DE SALIDA

Para Vitigudino, á las 8 de la mañana, para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

ESPECIAL DE PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

DEL
DR. CELESTINO M. DE ARGENTA

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD

Avenida de Mirat, Hotel, núm. 8, entresuelo.

Horas de consulta: de ocho á diez de la mañana, y de una á seis de la tarde

TALLER

DE

EBANISTERÍA

DE

Ventura Hernández e Hijos

Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.

Rúa-64-Salamanca

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

“LA HORMIGA DE ORO”

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: DIEZ PTS. AL AÑO. PAGO ADELANTADO.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, núm. 26.—BARCELONA. SE SUSCRIBE EN TODAS LAS LIBRERÍAS CATÓLICAS DE ESPAÑA.

Imprenta Católica Salmanticense

Arroyo del Carmen, 15

Novedades en toda clase de trabajos tipográficos.—Esquelas de funeral y recordatorios de todas clases y precios.—Cédulas de examen y comunión á 1,25 el millar.—Vales para la catequesis á 6 pesetas el millar en cartulina.—Cartas, sobres y facturas comerciales de varias clases y en inmenso surtido.—Tarjetas de visita, carnets, menús, etc., desde 1 peseta en adelante.—Toda clase de modelos para Ayuntamientos, y todo lo concerniente al ramo de tipografía.

En este ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos, con prontitud y esmero. Es el único que puede competir con cualquiera por el mucho surtido de materiales que posee.

ENCUADERNACIÓN CON TODOS LOS ADELANTOS Y MAQUINARIA MODERNA.

OBRAS IMPRESAS EN VENTA

Hay *Tesoros católicos* al precio de 1,25 pesetas el ejemplar, y adquiriendo una docena en adelante, á 0,75 céntimos cada uno. *La crisis de la Agricultura*, de D. Santiago Sebastián, al precio de UNA peseta. A los pedidos de seis ejemplares en adelante, se les hará la rebaja del 25 por 100 y se le enviarán por el correo francos de porte.

Los pedidos se harán al Administrador de esta Imprenta.

NO CONFUNDIRSE: ARROYO DEL CARMEN, 15, (JUNTO A LA PLAZUELA DE SANTA TERESA).

LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

PESETAS

Capital social.	Suscrito	5.000.000
	Desembolsado	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.556,98
Reservas		2.116.098,48
Siniestros satisfechos		12.186.853,84

DOMICILIO SOCIAL.—BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624

Representante en la provincia de Salamanca: D. Arturo Gómez y Gómez.
Oficinas: Doctor Riesco, números 23 y 25 y Especies 1.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909

BUEN TRATO Y ECONOMÍA

ZAPATERÍA DE MIGUEL LOPEZ

Isla de la Rúa, núm. 1, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel núm. 3.

Pongo en conocimiento del público en general que en estas casas se hace toda clase de calzado, de esmerado gusto y á la más completa perfección para caballeros, señora, niños y niñas á precios puramente económicos.

Estas casas, os saluda y os ruega á la vez no compréis ninguna clase de calzado, sin antes convenceros de la calidad y economía del mismo en la seguridad de que quedarán completamente satisfechos.

A CALZARSE SEÑORES, BUENO, BONITO Y BARATO

No olvidarse ni confundirse, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel, número 3.

MEDICAMENTOS ANAYA

Pildoras febrifugas Anaya.—Infallibles contra el paludismo.

Ungüento Anaya.—Para curar las grietas de los pechos.

Pildoras laxantes antiapopléticas de Anaya.—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.

Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PEREZ MARTIN.

Alba de Tormes.

Depósito en Salamanca: DON SEGUNDO PRIMO.



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. 14 y 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50.

2.ª marca: Chocolate de Familia. 400 » 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50.

3.ª marca: Chocolate Económico. 350 » 16 1 y 1,25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

Alfonso García Castilla

PINTOR Y DORADOR

Se decoran Iglesias, fachadas y habitaciones en toda clase y estilos.

PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

TALLER DE MÁRMOLES

DE

ALFONSO IZQUIERDO

Rúa, letra A, (frente al Seminario)

Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, aras de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa, letra A, Salamanca

Almacén de Maderas

DE

J. García Piedra, Hijo

FRENTE A CALATRAVA

Sucursal: Arrabal del Puente

Materiales de construcción; yeso, cal morena, cemento, portland, marca «Cangrejo»; cal hidráulica, azulejos, mosaicos y baldosines.

Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desee aserrar, garantizando el perfecto servir, encargándose de toda clases de obras de carpintería.

Especialidad en chocolates

ELABORADOS A BRAZO

DE

José Cuadrado

DE 5 á 10 REALES LIBRA

Plazuela de S. Isidro

SE HACEN TAREAS DE ENCARGO

Se trabaja á domicilio

ARRIENDO

Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas, así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.

Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.